
   
 

N i e d e r s c h r i f t 

 

über die Sitzung des Umweltausschusses  am Donnerstag, dem 05.03.2015, im  

 
Beginn:   Uhr - nichtöffentlicher Teil - Ende:   Uhr 
 18:30 Uhr - öffentlicher Teil -  20:04 Uhr 
 
 
Anwesend: 

 Vorsitzende/r 
Herr Ratsherr Wolf Rosenhagen 
    

Mitglieder 
Frau Ratsfrau Karin Baxmann    
Herr Ratsherr Wolfgang Eymael    
Herr Ratsherr Karl-Heinz Hagestedt    
Herr Ratsherr Karsten Haye-Warfelmann    
Herr 2. stv. Bürgermeister Ewald Helmerichs    
Herr Ratsherr Werner Niemeyer    
Herr Ratsherr Meinrad-Maria Rohde f. Heinen    
Herr Ratsherr Stefan Sander ab 18:38 Uhr    
Herr Ratsherr Frank Schwarz 
    

Protokollführer 
Frau Anna Stührmann 
    

von der Verwaltung 
Herr Stephan Dickel    
Frau Bürgermeisterin Regina Neuke    
Frau Jutta Zander 
    

Zuhörer/in 
Herr Ratsherr Heinz Feja    
Herr Ratsherr Heiner Loock bis 19:17 Uhr    
Frau Ratsfrau Brigitta Rosenow    
Herr Ratsherr Harald Schöne    
Frau Ratsfrau Tanja Sudbrink 
    
 
 
Abwesend: 

 Mitglieder 
Herr Ratsherr Uwe Heinen 
Herr Ratsherr Andreas von Lübken 
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Öffentlicher Teil 

 1   Eröffnung der Sitzung und Feststellung     
 1.1   der ordnungsgemäßen Einladung     
 1.2   der Beschlussfähigkeit     
 1.3   der Tagesordnung     
   
 2   Genehmigung der Niederschrift vom 13.11.2014     
   
 3   Vorstellung Klimaschutzkonzept Regionalforum durch Herrn 

Prof. Dr. Scheele    
 

   
 4   Mitteilungen der Verwaltung, Anfragen und Anregungen von 

Ratsfrauen und Ratsherren    
 

   
 5   Einwohnerfragestunde     
   
 

Öffentlicher Teil 

 
1 Eröffnung der Sitzung und Feststellung 
1.1 der ordnungsgemäßen Einladung 
1.2 der Beschlussfähigkeit 
1.3 der Tagesordnung 
 
 
Der Ausschussvorsitzende, Herr Rosenhagen eröffnete die öffentliche Sitzung und stellte die 
ordnungsgemäße Einladung und Beschlussfähigkeit fest. 
Gegen die Tagesordnung ergaben sich keine Einwendungen.  
 
 
2 Genehmigung der Niederschrift vom 13.11.2014 
 
 
Die Niederschrift vom 13.11.2014 wurde mit folgender Änderung genehmigt: 
 
Seite 2, Absatz 1, Satz 2: 
„Herr Schöne hält einen eigenen Klimaschutzmanager für unnötig, da die Gemeinde in der 
Vergangenheit schon Aktivitäten in Sachen Klimaschutz ( u. a. EWE-Energiebericht, RUZ 
Hollen) vorgenommen hat.  
 
 
3 Vorstellung Klimaschutzkonzept Regionalforum durch Herrn Prof. Dr. 

Scheele 
 
Herr Prof. Dr. Scheele und Frau Julia Oberdörffer stellen das Klimaschutzkonzept anhand 
einer Präsentation vor und geben bekannt, dass die Folien den Ausschussmitgliedern an-
schließend gerne zur Verfügung gestellt werden können. (siehe Anlage bzw. Download im 
Ratsinformationssystem) 
Herr Prof. Dr. Scheele stellte die allgemeinen Informationen, insbesondere zum IKS Regio-
nalforum Bremerhaven vor. Frau Oberdörffer informierte über nachgeschalteten Möglichkei-
ten, die für die Gemeinde Lemwerder in Frage kommen könnten. Frau Oberdörffer referierte 
über die Aufstellung von Klimaschutz (Teil-)Konzepten und die Installation eines Klimamana-
gers.  
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Herr Eymael fragte, wie es dazu kommt, dass Lemwerder mehr als doppelt so viel CO2 als 
der Durchschnitt laut Präsentation hat. Prof. Dr. Scheele erläutert, dass es daran liegt, dass 
Lemwerder eine Industriekommune ist und die erhöhten CO2-Werte durch die Industriebe-
triebe entstehen. 
Auf die Frage von Herrn Schwarz, welche Qualifikation ein Klimamanager benötigt informier-
te Frau Oberdörffer, dass die Qualifikation abhängig von der Maßnahme des Projekts ist. 
Des Weiteren fragte Herr Schwarz ob es für die Beantragung eines Klimamanagers Unter-
stützung gibt, oder ob die Gremien der Kommune hier auf sich allein gestellt sind. 
Frau Oberdörffer teilte mit, dass das es hierfür eine fachliche Beratung gibt. 
 
Herr Schöne fragte an, um welche Personenstärke es sich handelt, wenn im Bereich Klima-
schutz von einer kleinen Gemeinde gesprochen wird. Eine kleine Gemeinde ist jede Ge-
meinde, die weniger als 5.000 Einwohner hat. 
 
Die Einwohnerfragestunde wurde vorverlegt als anschließenden Punkt zum Vortrag.  
Ein Einwohner fragte, ob schon eine Prognose abgegeben werden kann wie es mit den 
CO2-Werten in ca. 20 Jahren aussehen könnte. Herr Prof. Dr. Scheele beantwortete, dass 
dieses nicht möglich sei.  
 
 
4 Mitteilungen der Verwaltung, Anfragen und Anregungen von Ratsfrauen 

und Ratsherren 
 
 
Keine 
  
 
 
 
5 Einwohnerfragestunde 
 
 
Einwohnerfragen konnten bereits beim TOP 3 „Vorstellung Klimaschutzkonzept Regionalfo-
rum durch Herrn Prof. Dr. Scheele“ gestellt werden. 
 
 
 
 
 

 
Vorsitzender                             Bürgermeister                            Protokollführer 
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